



# Communauté de Vie Chrétienne

## Conseil de Communauté des 10 et 11 juin 2023

**Membres présents:** Pascale Zerlauth (ESCN), Michel Moutel (ESCN), Jean-Yves Blanc (ESCN), Pierre-Yves Bellon (Fondation Amar y Servir), Laurent Le Chevalier (Editions Vie Chrétienne), Jean-Louis Girard (Centre Saint Hugues), Yves D'Halluin (Centre Le Hautmont), Hélène Maignan (responsable ESGR Nord-Ouest), Christophe Gros (responsable ESGR Sud Est), Marie-Pierre Teisserenc (responsable ESGR Sud-Ouest), Christine Olivès (équipe service formation), Cyrille de Billy (non membre, secrétaire général).

**Membres excusés:** Hervé Le Houérou (ESCN), Anne Gérardin (responsable ESGR Ile de France), Roger Groult (responsable ESGR Nord Est), Sophie Bahé (Eurolink).

**Invité :** Pierre Dupouet Laudato Si (dimanche matin)

### Samedi 14h-18h

14h-14h30 : Prière

14h30-15h30 : Tour des nouvelles (3-4 minutes par personne)

15h30-16h : Les nouvelles de l'ESCN

16h-16h30 : Pause

16h30-18h : Autour de l'assemblée mondiale – Envoi des délégués ?

18h30 : Messe pour ceux qui le désirent

### Dimanche 9h-12h30

9h-9h30 : Prière du pape François

9h30 - 10 h : Présentation du travail effectué par le groupe et les référents laudato Si

10 h -11 h30 : World café à partir de 3 questions pour une visée : quel pas de plus pour CVX à partir de l'état des lieux dressé?

11h30 12h30 : Calendrier des prochains conseils de communauté en 2024





# Communauté de Vie Chrétienne

## Que confier aux délégués à l'Assemblée Mondiale ?

Invités à rêver pour la Communauté de Vie Chrétienne en France et pour la Communauté mondiale, les membres du Conseil ont parlé d'une Communauté sûre de la façon dont elle désire répondre à l'appel du Christ, qui va à la rencontre et accueille, et propose un chemin spirituel fondé sur les Exercices Spirituels. Une Communauté qui – avec sa façon d'être et sa façon de faire – vit pour le monde et se met dans l'élan de Laudato Si, et qui peut être prophétique pour l'Eglise.

**Pour regarder vers l'avenir... retour aux principes généraux, qui « expriment la façon dont nous désirons répondre à l'appel du Christ ».** Un souhait est exprimé que la Communauté soit plus explicite sur ce qu'ils expriment, notamment dans PG 4 :

*Nous voulons devenir des chrétiens engagés, en portant témoignage des valeurs humaines et évangéliques qui, dans l'Eglise et la société, touchent à la dignité de la personne, au bien-être de la vie familiale et à l'intégrité de la création. Nous sommes particulièrement conscients du besoin urgent de travailler pour la justice par une option préférentielle pour les pauvres et un style de vie simple qui exprime notre liberté et notre solidarité avec eux.*

Et dans PG 8D:

*La Communauté nous pousse à proclamer la Parole de Dieu et à travailler à la réforme des structures de la société, en participant aux efforts qui sont faits pour libérer les victimes de toute sorte de discrimination et en particulier pour abolir les différences entre riches et pauvres. Nous souhaitons contribuer, de l'intérieur, à l'évangélisation des cultures. Nous désirons faire tout cela dans un esprit œcuménique, prêts à collaborer aux initiatives qui favorisent l'unité entre les chrétiens. Notre vie trouve son inspiration permanente dans l'Evangile du Christ pauvre et humble.*

### **Accueillir : accueillir les jeunes, accueillir tout court.**

C'est autant un point de vigilance qu'un souhait pour l'avenir d'aller avec d'autres (scouts ou autres mouvements), vers les jeunes qui cherchent, ou qui ont des besoins de discernement. Plus largement, le souhait est que CVX arrive à rencontrer ceux qui cherchent du sens, ceux qui sont porteurs d'espérance. Et que CVX partage avec ceux qui le souhaitent le désir de servir le monde et les moyens ignatiens.

### **Proposer et vivre une dynamique spirituelle.**

Le rêve est que les compagnons aient le désir de pratiquer les Exercices Spirituels, qu'ils découvrent en particulier le centre Saint Hugues et le centre du Hautmont et que ces derniers développent les initiatives destinées à tous. Il peut être nécessaire pour cela de mieux identifier ce que sont les freins à la pratique des Exercices (coût, hésitation devant le silence à vivre, etc. ) et imaginer ce qui est adapté. Le souhait est de largement proposer les Exercices Spirituels.

Il s'agit aussi d'inviter de plus en plus de Communautés Locales à vivre la dynamique du DESE, en se l'appropriant de façon approfondie.

Cette dynamique spirituelle traverse la Communauté ; les différents appels demandent un discernement spirituel.



# Communauté de Vie Chrétienne

## **Proposer une manière de vivre l'espérance et une manière de faire.**

Le principe de base est « avec d'autres ». Il peut en découler, en CVX, une façon de discuter des sujets difficiles. Voire une façon « typique » de vivre l'engagement apostolique, notamment en lien avec les frontières.

Mais cela ne va pas de soi : il y a des sujets qui sont difficiles à discuter (il peut y avoir des résistances ou du conflit en CL): sujets sociétaux, migrants, pédocriminalité, écologie. Il y a aussi un rapport à la règle qui parfois ne libère pas, voire provoque de la conflictualité.

Alors comment faire pour se rencontrer vraiment sur des problématiques communes ? Créer la rencontre ? Partager au niveau de la Communauté nationale ? Il y a les 4 frontières, mais quelle place occupent-elles ? Par exemple dans les discernements ?

**Devenir un corps apostolique prophétique, davantage présent au monde, qui accompagne, témoigne et agit aux frontières.**

Le rêve est que la Communauté soit davantage présente au monde et sorte, pour accompagner, témoigner, agir aux frontières. Qu'elle soit attentive à orienter son énergie et ses efforts vers l'interne et vers l'extérieur. Que, riche des initiatives déjà existantes, elle sache aller davantage aux périphéries. Qu'elle soutienne (par la formation par exemple) les compagnes et les compagnons engagés dans différents lieux.

Un rêve exprimé par beaucoup des membres du Conseil est que chaque compagnon soit conscient des enjeux écologiques et s'implique dans la mise en œuvre de Laudato Si. Nous avons des pas à faire dans la dynamique Laudato Si. Nous pouvons être agitateurs de façon rigoureuse, avec des engagements concrets par exemple autour de la [fresque du climat](#), [The Week](#), du [film la lettre](#), ou de la marche du temps profond<sup>1</sup>, pour que chacun se mette en mouvement.

CVX pourrait mettre en lumière les groupes et les initiatives audacieuses, et en dire quelque chose, spirituellement. Cela rejoint l'idée de savoir parler autour de nous de ce qui nous fait vivre.

Nous pouvons rêver pour la Communauté mondiale. L'écologie est un enjeu global : pourquoi ne pas imaginer et construire ensemble ?

**Prophétique, CVX peut l'être dans l'Eglise** également, par la gouvernance, en témoignant du rôle des femmes dans la Communauté, ou en proposant des accompagnateurs au-delà des CL. Il faut pour cela rester constructif vis-à-vis de la vie diocésaine, des prêtres, et veiller à ne pas nous écarter de la vie paroissiale.

**Ces échanges au sein du Conseil de Communauté témoignent du désir de faire un pas de plus**, tous ensemble. Mais est-ce que cela touche aux orientations, aux Communautés Régionales, aux CL, aux compagnes et compagnons eux-mêmes ? Par ailleurs, il y a sans doute quelque chose – non pas d'un plus quantitatif – mais qui touche à l'attitude, à nous laisser davantage interpeller par les cris du monde.

---

<sup>1</sup> Une Marche du Temps Profond, ou Deep Time Walk, ce sont 4,6 km de promenade contée pour parcourir les 4,6 milliards d'années d'histoire de la Terre et revivre, pas après pas, chaque événement significatif dans l'émergence et l'évolution de la vie sur Terre. C'est une expérience ludique, sensorielle, instructive et poétique. La Deep Time Walk est une expérience pédagogique co-créée par Stephan Harding et Sergio Maraschin en 2007 au Schumacher College (UK) - <https://www.deeptimewalk.org/>



# Communauté de Vie Chrétienne

## LAUDATO SI : QUEL PAS DE PLUS POUR CVX À PARTIR DE L'ÉTAT DES LIEUX DRESSÉ ?

La Communauté est en chemin depuis une vingtaine d'année, l'atelier « Chrétiens coresponsables de la Création ayant fonctionné jusque 2015.

Pierre Dupouët a été appelé, par l'ESCN, en 2021 à élaborer et proposer une lettre de mission, autour d'une intuition. La première année, il est entré en contact des compagnons engagés sur différentes initiatives.

Les visées de sa mission et les initiatives identifiées ont fait l'objet de la présentation [accessible en cliquant ici](#).

Puis les membres du Conseil sont allés au « café du monde<sup>2</sup> » pour « mettre leur cerveau en tempête » autour de 3 questions :

- Qu'est-ce que je perçois de l'avancée de la communauté ces 3 dernières années à la frontière de la conversion écologique, dans la dynamique de Laudato Si : Forces, opportunités, freins ?
- Quelles sont les grands appels que je perçois pour que notre communauté s'engage plus résolument et plus loin dans une conversion Laudato Si ? Comment oserons nous aller de l'avant et ouvrir des chemins d'espérance (selon l'expression de l'assemblée mondiale) ?
- Concrètement quels moyens seront à privilégier de l'ordre des ES, de la formation, de l'articulation avec les centres, rôle du réseau des référents, actions collectives, synergies avec d'autres mouvements...?

**Où en sommes-nous ?** Le réseau des référents Laudato Si s'est mis en place et révèle des initiatives dynamiques.

Il y a une profusion de choses, au point que cela peut créer une impression de confusion, du fait de la diversité des initiatives, et de la difficulté à les communiquer au plus près des compagnons.

Beaucoup d'entre eux sont déjà sensibilisés et modifient leurs pratiques dans l'esprit de Laudato Si, mais beaucoup se sentent encore bloqués ou impuissants à « faire un pas de plus ». Le sujet peut même être très conflictuel (et dans ces situations, les outils ignatiens pour écouter dans la bienveillance peuvent être précieux).

Riches de l'encyclique Laudato Si, nous avons besoin d'une pédagogie des « pas concrets » et du « faire ensemble ». Nous ne partons pas de rien.

Les universités d'été en 2019 et les déambulations à Marseille ont été un moyen d'écouter le « cri des hommes ».

La démarche Laudato Si est au cœur des projets des centres spirituels. Ils développent leur réflexion et la mettent en œuvre, avec un témoignage par la manière de vivre (repas sans viande, jardins, etc.).

Et il existe des ressources : la Revue Vie Chrétienne, les newsletters, la lettre Laudato Si 63<sup>3</sup>, les congrès, les journées régionales, l'élan que peuvent donner les binômes responsable – accompagnateur (éventuellement formés) pour oser aborder ces questions et nos inquiétudes en CL.

---

<sup>2</sup> Le **World Café** est un processus créatif qui reproduit l'ambiance d'un café. Les participants débattent d'une question ou d'un sujet en petits groupes autour de tables puis changent de table à intervalles réguliers pour féconder les conversations avec les idées issues des rotations précédentes.

<sup>3</sup> Le numéro de l'été 2023 est accessible ici : <https://sway.office.com/qZKkutBPq47seHik?ref=email>  
Pour s'abonner, écrire à : [laudatocvx@ecomail.fr](mailto:laudatocvx@ecomail.fr)



# Communauté de Vie Chrétienne

**La Communauté est appelée à écouter les cris de la Création et des hommes**, à prendre conscience que tout est lié, à **discerner des chemins d'espérance**, en y mettant des mots. Elle est ainsi appelée à **répondre aux jeunes générations**, en étant consciente de la responsabilité que lui donne son « âge moyen ».

Nous pouvons revenir aux Principes Généraux. S'agit-il de les réinterroger, de les relire à la lumière de Laudato Si, ou de les mettre en pratique (nous réinterroger par exemple sur le style de vie simple) ?

Nous sommes appelés à ancrer spirituellement notre prise de conscience et nos initiatives. Notre conversion personnelle peut passer par la contemplation de la Création, l'approfondissement de la relation à Dieu créateur, si présentes dans Principe et Fondement. Et pourquoi pas « verdir les Exercices Spirituels » en prenant mieux en compte la place des sens et de la nature ? Voire progresser dans une éco-spiritualité ?

L'Assemblée mondiale et l'Assemblée de Communauté 2024 seront des opportunités de créer du lien et de travailler cette question.

## **Concrètement, la Communauté pourrait notamment :**

- Rendre plus visible ce que font déjà les compagnons et faire connaître (par la formation, la communication) les moyens qui existent et peuvent être investis (la [fresque du climat](#), [The Week](#), le [film la lettre](#) permettent d'amorcer un cheminement et de prendre un élan, la marche du temps profond<sup>4</sup> pourrait permettre de contempler la Création, des chantiers participatifs peuvent être encouragés et accompagnés).
- confirmer les centres et la Fondation Amar y Servir dans ce rôle de recherche de sens et d'espérance. Davantage faire connaître ce qui s'y passe et encourager les membres à s'y investir.
- Soutenir le réseau des référents Laudato Si et rendre visibles les initiatives. Sensibiliser les nouvelles ESCR à contribuer à ce réseau, avec un référent qui ait tout sa place dans la CR et lui propose des expériences. Favoriser le lien entre les référents Laudato Si et les ateliers (en particulier Arts et Migrants).
- Appeler les compagnes et compagnons à soutenir La Fondation Amar y Servir, en accompagnant des porteurs de projet ou en la sollicitant pour soutenir des projets de compagnons, de CL, de CR, etc. Quant à elle, la Fondation soutient des actions concrètes et souhaite resserrer ses liens avec les Communautés Régionales.
- S'ouvrir à d'autres organisations, chrétiennes ou non, se former à leur espérance, promouvoir avec elles des expériences et des projets. D'un côté, les centres pourraient faire des propositions destinées à des personnes non chrétiennes. D'un autre côté, la Communauté pourrait contribuer à des travaux avec d'autres mouvements (CCFD, Licoornes, Eglise Verte, événements diocésains) en mettant au travail la dimension spirituelle. Elle pourrait bien sûr travailler cette question avec le MEJ ou Magis pour vivre un lien plus fort avec les jeunes générations.
- S'ouvrir à d'autres façons de vivre en Communauté régionale, moins consommatrices en transports.
- Changer de banque pour s'assurer que son argent participe à la conversion écologique et sociétale.

---

<sup>4</sup> Une Marche du Temps Profond, ou Deep Time Walk, ce sont 4,6 km de promenade contée pour parcourir les 4,6 milliards d'années d'histoire de la Terre et revivre, pas après pas, chaque événement significatif dans l'émergence et l'évolution de la vie sur Terre. C'est une expérience ludique, sensorielle, instructive et poétique. La Deep Time Walk est une expérience pédagogique co-créée par Stephan Harding et Sergio Maraschin en 2007 au Schumacher College (UK) - <https://www.deeptimewalk.org/>



# Communauté de Vie Chrétienne

## TOUR DES NOUVELLES

### **Du renouvellement aux Editions Vie Chrétienne**

Le bureau de l'association se renforce : Erwann Vasserot (Hauts de Seine Sud) devient trésorier et Roger Groult (Alsace) devient secrétaire. Chacun d'eux exercent aussi des activités administratives.

Véronique Westerloppe, qui a assuré la rédaction en chef de la revue pendant 6 ans, s'apprête à passer le relais à Claire Lesegretain.

Bénédicte Toucheboeuf (Puy de Dôme Allier) va s'occuper du travail d'édition des livres.

Et pour accompagner le renouvellement des ESCR, il est souhaité que les libraires-relais puissent participer aux Week-end d'accueil qui seront proposés par les Grandes Régions à l'automne.

Le lien entre les ESCR et les libraires-relais (dont le mandat est de 3 ans) est essentiel. Ainsi, la baisse de l'activité commerciale en 2022 (-15% de vente de livres) est peut-être due à la perspective des changements d'équipe.

### **Fondation Amar y Servir : de nouveaux projets soutenus financièrement que nous souhaitons accompagner**

L'appel à projets 2023 a eu du succès : 159 dossiers ont été reçus (contre 69 pour le précédent). C'est à la fois le signe d'une meilleure diffusion de l'appel, et de l'engagement de beaucoup d'associations dans les champs d'intervention de la Fondation.

6 d'entre elles recevront un soutien financier, pour une enveloppe totale de 100.000 euros.

Retrouvez les [détails en cliquant ici](#).

L'expérience de la fondation pour soutenir des projets se renforce. Elle souhaite renforcer leur accompagnement, et le lien concret avec CVX. Il y a deux axes de progrès : la mise en œuvre de la charte de l'accompagnement, et la communication avec CVX.

**Dans la Grande Région Nord-Ouest**, 11 nouvelles ESCR doivent être élues. 7 l'ont déjà été, 4 sont en attente. Plusieurs paroles d'engagement ont été prononcées, et reçues par des Communautés régionales. Après le week-end de lancement des ESCR, la Grande Région espère travailler la formation avec les nouvelles équipes.

**Dans la Grande Région Sud-Ouest**, toutes les élections ont eu lieu, à part Causse et Monts qui réfléchit à la façon dont des personnes disponibles et ayant le goût de ce service peuvent émerger.

Ces élections ont été marquées par un nombre souvent « tout juste » de candidats. Pourquoi cela ? Est-ce le fait de la durée des mandats ? D'une charge trop lourde ? Il faudra travailler à évoluer dans les façons de fonctionner : identifier la part de la mission qui n'est pas déléguable et associer des équipes projet dont la mission sera plus resserrée.

**Dans la Grande Région Sud-Est**, Lyon Sud a un nouvel assistant et 1 personne candidate pour le moment. Dans les autres Communautés régionales, les nouvelles ESCR ont été élues, y compris à Paysage qui n'en avait pas auparavant.

Les élections ont été l'occasion de réfléchir à la différence entre une élection dans la prière et un scrutin nominatif ; ainsi qu'à la question du mandat.



# Communauté de Vie Chrétienne

**La Grande Région Île-de-France** est composée de 12 Communautés Régionales, dont 5 ont élu leur nouvelle ESCR. 5 vont le faire. 2 n'ont pas de candidats.

Le travail en direction des jeunes se poursuit : il existe sur l'Île-de-France des Open CVX dédiés aux jeunes pour toute la Grande Région, et la CR de Paris Sainte Geneviève souhaite vivre un lien plus fort avec Magis et le centre Sèvres.

**Dans la Grande Région Nord-Est**, 5 nouvelles ESCRs ont été élues. 3 ESCRs ont reporté les élections en septembre ou en fin d'année. Ces 3 communautés régionales se sont approprié les enjeux de l'élection d'une nouvelle ESCR.

Des rappels ont été faits : 3 membres sont élus ; au-delà, des compagnons peuvent être appelés pour renforcer l'équipe sur des thématiques particulières (trésorier, libraire...) ou sur des périodes "courtes" . Le week-end de lancement des ESCRs est en cours de préparation avec la confirmation notamment du temps d'Eucharistie. Il y a notamment la volonté de puiser dans les outils et ateliers créés par le CVX Lab. Pour l'élection de la nouvelle ESGR, 11 personnes ont été appelées et termineront leur discernement fin juin.

**L'Equipe Service Formation** a trouvé son rythme de travail et a une belle dynamique. Serge Eric a demandé à arrêter et un nouvel appel sera fait.

Parmi les travaux en cours, un binôme a été mis en place pour renouveler la formation au parcours découverte, en l'ouvrant aux responsables d'entretiens fraternels et d'enracinement. La dynamique d'ensemble du parcours découverte est en train d'être revue.

Pour 2023 – 2024, 35 week-end de formation pour la croissance des membres sont mis en place par les communautés régionales, soutenues par l'ES ; les sessions de formation pour les accompagnateurs de CL poursuivent leur rythme.

Un parcours pour les compagnons âgés se met en place, en 5 réunions : « l'âge qui vient, je lui fais confiance ». Ce sera une adaptation d'une formation donnée dans le diocèse de Versailles.

La formation Emmaüs ne fait pas le plein, ni à Paris, ni à Lyon. Malgré la communication faite, le message n'est pas encore passé et peu de jeunes se sont déclarés. Les candidats ont souvent autour de la soixantaine. Les inscriptions restent ouvertes.

Enfin, l'ESF a travaillé un document sur le discernement personnel.

**Saint Hugues** fête les 30 ans de CVX au centre, le week-end des 17 et 18 juin. Les personnes qui font vivre le centre rendent grâce de voir que ce qui est vécu aujourd'hui était présenté à l'époque comme un défi.

La mobilisation de bénévoles de St Hugues pour assurer une présence à la demi-journée immersion de l'Assemblée Mondiale est forte. Plusieurs ateliers seront proposés lors des déambulations.

Un projet de rénovation de la chapelle est en travail ; le Conseil d'Administration encourage à aller de l'avant.

L'activité est stable par rapport à l'an dernier, même si mars et avril a été un peu plus lent. L'été se remplit correctement. Mais la situation de la restauration invite à l'humilité, avec le départ d'une salariée et un arrêt maladie d'une autre.



# Communauté de Vie Chrétienne

## Le Hautmont

Des travaux importants sont nécessaires au Hautmont, à la hauteur de 1 million d'euros. 100.000 euros ont déjà été trouvés et la recherche auprès de donateurs importants est lancée. Pour en savoir plus et découvrir le chantier à mener en vidéo, [cliquez ici](#).

L'activité a pas mal repris mais l'été se remplit très peu. L'équipe de salariés a été au complet pendant... 5 jours. L'un des salariés est en arrêt maladie.

Et bonne nouvelle : le projet Terre d'envol a été lauréat de la fondation Amar y Servir.

## Façons de travailler

La question revient d'ouvrir la réunion du samedi matin (ESGR – ESCN) aux membres du Conseil de Communauté. Cela reflète le besoin de structurer la communication entre les différentes équipes (ESF, Com, Laudato Si) avec les ESCR et les ESGR. C'est à mettre à l'ordre du jour d'un prochain Conseil de Communauté.

## Un an après son élection, l'ESCN fait le point

Où en sont les cooptations ? Quels sont les chantiers en cours ou qui s'amorcent ? Quelles réflexions traversent les échanges au sein de l'ESCN et avec ses divers interlocuteurs à CVX et en dehors ?

Vous saurez tout [en cliquant ici pour consulter la présentation](#) faite par l'ESCN.

## CCFD

Jean-Louis et Catherine ont interpellé le CCFD sur le fait qu'il y a de moins en moins de vie spirituelle au CCFD. C'est un sujet sur lequel il y a des tensions internes. Il y a eu une rencontre entre la présidente du CCFD et l'ESCN ; le CCFD souhaite avancer.

## PROCHAINES DATES

6 octobre 2023 : réunion Interoeuvres

7 – 8 octobre 2023 : Conseil de Communauté

20 – 21 janvier 2024 : Conseil de Communauté

8 – 12 mai 2024 : assemblée de Communauté au Hautmont

14 juin 2024 : réunion Interoeuvres. A confirmer lors de la réunion du 6 octobre.

15 – 16 juin 2024 : Conseil de Communauté